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□记者手记

怎样让平田在农家乐的发展道路

上昂首阔步，使其成为永康人乃至周边

县市游客的避暑胜地？正如朱炳新所

说，平田发展农家乐还有很长的路要

走，他们将把眼前的工作一步步落实，

在发展农家乐的方向上步步为营，真正

把美丽乡村变成美丽经济，让村民守在

家门口致富。

让村民守在家门口致富

村口一排排整齐的新房

梯田上种着高山蔬菜

从平田千井岩景点眺望城区

平田农家乐什么时候真正做起来
——我市“避暑农家乐经济”发展着力点探寻系列报道·挖潜提升篇①

“这里的景色确实挺美的吧。”随

行的王志毅忍不住问道。王志毅并

非本村人。2016年，在朋友的“怂恿”

下，他第一次来到平田村。

初到平田，王志毅便被它给吸引

住了。“如你们所见，千井岩的海拔有

600多米高，这里的空气很好，景色也

不错，地势开阔，阳光充足。”王志毅

告诉记者，“我和朋友想找一个能够

长期居住的地方，之前跑过许多地

方，也进行过对比，最终大家选在了

平田。”平田让王志毅流连忘返，他当

即决定和朋友在平田购买屋基：“我

只有一间屋基，但已经足够了，过几

年就退休了，在这边养老是个不错的

选择。”

目前，王志毅房子装修还剩下一

些尾巴。但他会时常过来，享受平田

的静谧时光。张国军透露，到平田买

屋基的外地人不少，有20人左右。他

也发现，随着平田老村改造取得成

果，周末到村内爬山、游玩的游客在

慢慢增加。

沿山路下行，途中偶遇其他村的

村民背着工具前来寻“野味”。上前

一看，一种外形具有“动物”和“植物”

形态特征的奇妙生物装了小半篮。

他们介绍，这是“金蝉花”，类似“冬虫

夏草”，听说平田挺多的就过来挖一

下，试试运气。

随处可见的野菜，王志毅顺手摘

了一大把。他表示，平田独特的自然

环境不仅孕育了诸多生灵，还形成了

勤劳朴实的民风：“村民们很热情好

客。记得第一次来的时候，他们就盛

情招待我们；造新房的时候我没时

间，他们也会帮忙照看。我想以后他

们也将是很好的邻居。”

回到张国军的住处，重新拾起关

于农家乐的话题。“我的房子是 2017

年完工的，有 14 个房间，都是按照标

准间的配置装修的。”张国军告诉记

者，老村改造后，村民们的新房子都

造了起来，但村内实际住着的村民却

不多，仅有几十人，大部分村民都外

出务工，村里有近七成的房屋是闲置

着的。任职期间，他就一直在考虑该

如何将闲置的农房变成金窝银窝？

如何把在外的劳动力吸引回平田发

展农家乐？

“有很多朋友都有意愿到我这边

来住上几天，他们经常到外地农家乐

休闲度假，也想感受感受永康本地的避

暑农家乐。”张国军表示，如果农家乐发

展起来了，每年能增收近20万元。

村中许多村民都有和张国军一

样发展农家乐的念头，张林足便是其

中一个。老村改造后，他造起了四间

房子，除自己住的一层外，还有两层

闲置着。“现在村里面貌大变样了，一

改从前脏乱破的旧貌；地处山区，自

然环境也很好，是城区市民周末休闲

的好地方；新房子造起来了，能为游

客提供良好的住处，让他们更好地亲

近自然风光。”张林足认为房子闲着

也是闲着，不如发展农家乐。他很看

好前景，只要有人带头，他一定会加

入到这支队伍中去。

“江南街道的农家乐目前还比较

少，而平田的农家乐是有规模的，在

老村改造之初农房也是按照农家乐、

民宿的方向去设计的，对平田来说发

展农家乐是一条必行之路。”永利村

村支书朱炳新告诉记者。

关于平田今后的发展，朱炳新有

自己的想法。这里发展农家乐有独

特的优势，但仍有许多工作亟须完

成，村内的基础设施还需要继续去完

善：村口隧道的加固整修、通村公路

的加宽等等。除此之外，村内房前屋

后环境的整理，以及农房外观的粉刷

都至关重要。“要把村庄的整体形象

提上去，给外来游客留下一个好的印

象，让他们来了一次还想来第二次，

营造良好的经营氛围吸引在外务工

的村民回乡发展农家乐，把平田的农

家乐真正做起来。”朱炳新对未来发

展信心满满。

好山好水好民风，山外人纷纷前来定居

小村庄大有可为，发展农家乐势在必行

竹林掩映下的平田村貌竹林掩映下的平田村貌

离城区仅二十多分钟
车程，没有城市的喧嚣；海
拔五六百米，年平均气温
16.9 度 ，夏 季 平 均 气 温
28.7 度；有近千亩竹林，
还拥有一座水源充沛的小
水库；经老村改造，136 间
新房按照农家乐标准规划
建造。这里就是江南街道
永利村平田自然村。近
日，记者前往踏访，了解该
自然村避暑农家乐发展的
现状和前景。

记者一行行至村口，原平田村委

会主任张国军早早在等待。“从城区过

来，第一感觉怎么样？”“确实比城区凉

快。”得到肯定答案后，张国军便迫不

及待带着记者，到村中采访。

红砖墙、红瓦房，一排排三层半的

小洋房，排列得整整齐齐。“我们村不

大，只有 163 人左右。现在这些房子

都是经过老村改造后新建的，改造前

95%以上都是危房。”说起老村改造，

张国军无不流露出得意。原来，平田

老村改造时，他正任村委会主任：“我

们村2014年开始老村改造，图纸政府

部门统一提供，结构很合理，是为发展

农家乐而设计的。”

提到农家乐，张国军为之一振。

他介绍，平田有发展农家乐得天独厚

的条件，交通便利，邻近长深高速入

口，到城区仅要二十几分钟；远离城

市，没有工厂的污染，环境幽静，空气

清新。这些房子所处的位置海拔在

420米左右，夏天很凉快，晚上都不需

要开空调，半夜和城区的温度相差 10

度左右。

“除此之外，平田还有属于自己的

饮用水源。”说着，张国军便带着记者

一行，感受平田的自然风光。“全村

90%以上都是竹子，我们的竹笋和其

他地区的相比，味道更为鲜美，且无

渣，嫩如萝卜。”正如张国军所说，一片

片浓密、翠绿的竹林，让人感到舒服。

约莫10分钟，千秋岙水库出现在

眼前，一棵棵翠竹倒映在湖水中轻轻

摇曳，在阳光的照耀下，显得格外婀

娜。“这里四季分明，降水充沛，整个水

库有2400多平方米，没有受到任何污

染。用这水灌溉，种出来的蔬菜水果

味道相当好。”对于优质的水源，张国

军表示这是平田发展农家乐的又一优

势。再往上走，一片片梯田呈现眼

前。张国军告诉记者，可以利用水源

在山上开垦茶园、果园、菜园。

走出竹海，行至山顶，别有一番风

景。视野变得开阔起来，绵绵群山一

览无余，俯瞰平田村庄被竹林遮上了

一层面纱，远眺城区仿佛是群山手心

的一颗珍珠。顺着张国军的手指看，

缙云、武义的山水尽收眼底。

小山村蕴藏农家乐
发展大能量

□记者 卢明 实习生 王玙铮 孙一鸣


